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E D I T O R I A L

La edición N° 15 de Revista Ckuri: Culturas, Artes y Patrimonio, engalana sus viñetas con 
los colores y memorias de un territorio diverso y fascinante, que reconoce en la trayectoria 
y obra del pintor, profesor, académico y maestro de maestros, Waldo Valenzuela Maturana, 
un referente reconocido y admirado por sus pares y la comunidad en general. Su pintura 
inspirada en los paisajes del norte, en el misterio de la mujer y en la figura de Cristo, ha 
definido un legado que debe ser difundido y visibilizado para futuras generaciones de ar-
tistas, gestores y cultores.

El profundo océano y la tragedia del mercante “María Elisabeth” son revisitados por el 
realizador antofagastino Flavio Muñoz, cuyo arte audiovisual se ha puesto al servicio de la 
puesta en valor de nuestra memoria, develando a través de la arqueología submarina los 
misterios que celosamente resguarda el fondo marino de Antofagasta. Por su parte, el as-
trofotógrafo aficionado y pintor Pablo Fuentes Díaz se mueve entre la pedagogía y su con-
sulta profesional de sicólogo, lo cual no lo inhibe de sacar su cámara y capturar los cielos 
y paisajes del norte, y si no está en ello, está en su balcón dando vida y colores a un lienzo.

La Provincia de El Loa se hace presente con dos exponentes que han cultivado la tradi-
ción, la creatividad y el relato con sentido. Nos referimos a la fotógrafa calameña Macarena 
Montenegro Miranda, que en su permanente búsqueda dio vida a “Marcas Indelebles”, 
un proyecto que asegura apenas recién comienza. Desde San Pedro de Atacama, presen-
tamos a la diseñadora Vesna Rojas, quien con más de 15 años viviendo en San Pedro de 
Atacama, encontró inspiración en la cultura y la vastedad de la naturaleza que la rodea. A 
punta de hiladas, ha logrado resignificar un oficio ancestral a partir de su experiencia de 
habitar este lugar único.

Disfruten de nuestra nueva entrega, inspirada, gestada y diseñada en el más profundo 
sentido de pertenencia y amor por nuestro hogar: el desierto de Atacama.

EDGARDO SOLÍS NÚÑEZ

Director del Proyecto
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A los 91 años, el pintor Waldo Valenzuela Ma-
turana tiene nuevos y ambiciosos proyectos. A 
sus habituales clases de pintura en el Liceo Expe-
rimental Artístico (LEA), sumará en los próximos 
meses el lanzamiento de un robusto libro llamado 
“La Historia del Arte en la Región de Antofagasta”. 
Un trabajo de dos décadas y que abarca más de 
13 mil años. 

Es un convencido que el rigor y la disciplina son 
parte esencial para alcanzar metas, sentimiento 
que resume con el aforismo griego “dibujar, nin-
gún día sin ninguna línea”. Este ovallino de naci-
miento lleva el arte en la sangre: aprendió a tocar 
el piano antes de hablar, en un ir y venir en su in-
fancia por distintos lugares del Norte Chico. Con 
los años, vino en forma natural el dibujo y luego 
la pintura.

Con amigos de la talla del pintor Camilo Mori 
(Premio Nacional de Arte) y el poeta Andrés Sa-
bella, quien lo “descubrió” en un viaje a Ovalle en 
una escala del recordado vagón cultural de la Uni-
versidad de Chile por el norte, no tardó en dar el 
gran salto artístico. Y desde el momento en que el 
literato antofagastino lo visitó en 1951, selló una 
amistad indisoluble con los años.

Ahora, en el taller de su casa en el sector Co-
viefi, ese que albergó hasta 12 alumnos cuando 
no encontraba trabajo por razones políticas, don 
Waldo guarda sus principales obras y proyectos. 
Siempre acompañado de una buena conversación 
y de crear algo nuevo, porque los años no son una 
barrera, sino una voz de la experiencia.

Este Caballero del Ancla de Oro en 1998 (máxi-
ma distinción que entrega la ciudad) en su etapa 
de juventud fue un “ateo militante” como se au-
todenomina, para convertirse con los años en un 
ferviente creyente… Es más, tenía planificada su 
llegada a un monasterio. Y cuando ya estaba todo 
listo, irrumpió una historia de amor que ya lleva 63 
años junto a su compañera Ulda. 

HISTORIETAS

¿Cómo fueron esos primeros años de artista?

Cuando comencé a dibujar, aspiraba a ser un 
dibujante de cómics, con toda la influencia de 
Walt Disney. En ese tiempo estaban de moda las 
historietas ilustradas y yo publicaba dibujos en la 
empresa Zigzag, que me pagaba por ello. Un día le 
escribí a René Ríos Boettiger, más conocido como 
Pepo, y me aconsejó estudiar en el Bellas Artes de 
Santiago y lo hice en 1952, pero ya no me interesa-
ba el dibujo, sino la pintura.

¿Y cómo se produjo su conversión espiritual, 
que también marcará su carrera como pintor?  

Después de ser ateo y simpatizante del Parti-
do Comunista, el verano de 1955 se produce mi 
cambio cuando dibujaba el rostro y la figura de un 
lustrador de zapatos que trabajaba en la Plaza de 
Armas de Ovalle, a quien le decían “Piojillo”. Tras 
las idas y vueltas al Bellas Artes, todos los veranos 
volvía a pintarlo. Precisamente, estaba haciendo 
un dibujo a esta persona cuando de pronto me in-
vade toda una plenitud, una felicidad tan grande 
que nunca más la he vuelto a sentir.  Y mi lengua 
se movió sola y pronuncié ‘Cristo ha nacido en mí’ 
y ahí partió mi cambio en todos los sentidos.

LLEGADA

Y su llegada a Antofagasta, ¿cómo se gestó?

Esto también tiene que ver con mi conversión. El 
año 60, ya había tomado la decisión de regresar a 
Santiago… Me iba a dirigir al monasterio de los be-
nedictinos para ingresar ahí, pues tienen tradición 
de pintores. Pero todo esto que tenía planeado no 
pudo ser, porque subí a pintar a Río Hurtado (al 
interior de Ovalle), ahí conocí a la que sería mi es-
posa y con ello se acabó la vocación benedictina.

Luego, llegué a Ovalle y mi papá me dice que lle-
gó un telegrama de Antofagasta, lo abro y era de la 
Universidad del Norte que me invitaba a trabajar 



como profesor de Bellas Artes.  Así, me casé en 
julio, ella tenía tres niños, por lo que era una aven-
tura de iniciar algo complicada en el tema econó-
mico. Hablé con mi jefe administrativo (padre Al-
fonso Salas) y le dije ‘llegué soltero a la universidad 
y ahora estoy casado’. Así que le ofrecí hacer una 
charla mensual sobre pintura chilena y lo aceptó, 
incrementando mi sueldo.

¿Cuáles son los cuadros o temáticas que más 
satisfacción le han traído?

Mis tres fuentes de inspiración son el paisaje del 
norte, el misterio de la mujer y el tema cristiano. 
Con la Exposición Cristo en el Arte ya llevamos 
más de 30 años en la UCN y en un comienzo lo 
que pretendíamos no era muy santo, porque la 
intención era contar, a través de la vida de Cristo, 
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una historia de una persona que fue detenida, tor-
turada y ejecutada sin juicio. 

¿Cómo es la relación con sus alumnos?

Más que formar a los alumnos, el objetivo es en-
cauzarlos. En el caso de los artistas, yo ahí no meto 
la mano, respeto el talento primitivo, elemental, 
que trae el estudiante y que lo es más valioso. La 
primera parte de la obra de un pintor, casi siempre 
es desechada por distintas razones, pero ahí hay 
secretos, contenidos que no los vemos. Sin que-
rerlo, en mis inicios estaba clarita la influencia dia-
guita, pero nunca me di cuenta, hasta hace pocos 
años, a pesar que un periodista ya lo había hecho 
hace 60 años. Todo lo demás que hice después es 
por influencia de alguien o por algún movimiento.



10

C
KU

R
I A

R
TE

 / 
C

U
LT

U
R

A
 / 

PA
TR

IM
O

N
IO



11



12

C
KU

R
I A

R
TE

 / 
C

U
LT

U
R

A
 / 

PA
TR

IM
O

N
IO



13

PARKINSON

¿Cómo ha afectado el Parkinson en su labor 
artística?

Estuve con diagnóstico de Parkinson durante 12 
años, incluso adelanté mi jubilación en dos años. 
Pero fui a ver a un neurólogo por otro motivo y vio 
que me tiritaba la mano. ¿Parkinson?, me pregun-
tó. Ahí me hizo una serie de exámenes y después 
me dijo que no era Parkinson, sino un temblor 
esencial o familiar. Voy a contar una anécdota bien 
positiva de esto… Cuando Claudio Di Girólamo es-
taba pintando el mural del estadio, estuvo en mi 
taller y vio mis colecciones. Y me dijo: ¿cómo lo-
gras ese efecto en la línea?, a lo que le respondí 
que no se logra, se da (risas).

¿En qué consiste su libro con la historia del 
arte de la región? 

Le estoy dando los últimos detalles, para lanzar-
lo a fin de año. Me documenté desde que llegué a 
Antofagasta, es decir, hace 60 años. Con este libro, 
retrocedo miles de años desde al arte rupestre, 
desde los paredones rocosos de Taira, las pinturas 
del Médano, los petroglifos y geoglifos, hasta lle-
gar a nuestros días. Es un gran resumen y siento 
mucho orgullo por ello.

El alma inquieta del pintor Waldo Valenzuela no 
descansa y afina los detalles de esta última aven-
tura artística que quedará por siempre grabada en 
las páginas de los libros. Y como buen artista plás-
tico, ya trabaja en un nuevo proyecto, pero eso es 
otra historia.



F L AV I O  M U Ñ O Z ,  R E A L I Z A D O R  A U D I O V I S U A L

“ C A Z A D O R ”  D E 
T E S O R O S  S U B M A R I N O S
Por: O S VA L D O  U R R U T I A  M A D A R I A G A

Fotografías: F L AV I O  M U Ñ O Z
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Antofagasta es reconocida como ciudad-puer-
to. Por eso no es casualidad que tres símbolos de 
la ciudad estén relacionados al mar como es La 
Portada, el Muelle Histórico y Cerro El Ancla. Pero 
también esconde una historia y arqueología sub-
marina que relata naufragios de barcos que eran 
prácticamente el único medio de transporte hasta 
la primera mitad del siglo XX.

Una historia que se niega a morir gracias al tra-
bajo, muchas veces anónimo, del realizador audio-
visual Flavio Muñoz, quien  desempolva libros y se 
adentra en las profundidades de nuestro mar que 
fue escenario del hundimiento de galeones y bar-
cos de carga y pasajeros.

¿Cómo se da este trabajo que rescata el patri-
monio submarino?

Me pareció interesante empezar a recolectar da-
tos acerca de los naufragios de la región, y así con-
tribuir al patrimonio submarino.  Si bien me defino 
como un arqueólogo amateur, me hice asesorar 
por la Escuela Internacional de la Universidad SEK. 
Esto me llevó a desarrollar mi primer documental 
“Crónicas Submarinas”, financiado a través de un 
proyecto Fondart que relata diversos naufragios 
ocurridos en la zona, centrándose principalmente 
en el hundimiento del mercante “María Elisabeth”, 
ocurrido el 14 de enero de 1965, tras sufrir una 
explosión.

Este proyecto del 2004, me llevó a conocer a 
testigos y sobrevivientes de este naufragio. 

Este proyecto te llevó a una segunda parte…

Justamente, la familia que le sobrevive al dueño 
de la naviera tiene un registro fílmico del hundi-
miento del “María Elisabeth”, lo que vendría a ser 
en la actualidad el material de un cazanoticias, re-
gistro de un capitán alemán que tomó su filmado-
ra. Tras conocer al nieto de la naviera, me llama 
en 2005 y puso a mi disposición este filme de 16 
mm, que requería ser digitalizado, pero no había 
mucha tecnología para hacerlo.

De hecho, era un misterio ese filme, el que se 
develó tras lograr verlo en una escuela de cine que 
me llevó a un nuevo proyecto, que tras conseguir 
el financiamiento logré darle vida en 2017  al  do-
cumental “María Elisabeth, infierno bajo el mar”, 

una historia que aún está en la memoria de algu-
nos antofagastinos, ya sea abuelos o bisabuelos, 
como también de familiares de bomberos, estiba-
dores o quienes trabajaron en esa emergencia.

PATRIMONIO

Al escucharte, uno se pregunta ¿por qué no 
se exhibe en los establecimientos educaciona-
les de Antofagasta?

Yo apunto para allá. Sería sumamente impor-
tante destacar y rescatar este trabajo como pa-
trimonio submarino de la ciudad que está frente 
a nosotros. Además, el mar era prácticamente la 
única carretera de conexión que tenía esta zona 
cuando comenzó a ser poblada hasta práctica-
mente la primera mitad del siglo XX.

No era fácil vivir en el norte, por ello creo que se-
ría importante que este material sea exhibido en 
los colegios de la región. Es hora de valorar nues-
tra historia.

¿Cuál es el próximo desafío?

Estoy trabajando en un documental del “María 
Elisabeth”, centrado en un sobreviviente del nau-
fragio, quien sufrió quemaduras tras la explosión 
y casi muere. Era un adolescente que trabajaba en 
el barco como ayudante de cocina, quien asumió 
el accidente como una oportunidad de supera-
ción. Es así que llegó a ser capitán de un navío ale-
mán, lo que le permitió recorrer el mundo y ahora 
está radicado en Inglaterra.

Cada vez que viene a Chile, visita Antofagasta y 
entrega una ofrenda al mar, frente al lugar donde 
ocurrió el accidente. Se trata de un proyecto que 
aborda la parte vivencial y más humana de este 
capítulo de la historia de Antofagasta. Estoy en la 
búsqueda de financiamiento, por lo que espero 
ejecutarlo el próximo año. 

Es decir, sigue vivo el “María Elisabeth”…

Es increíble, y me sigue mandando señales, es 
una oportunidad para sacar esa información y en-
tregarla a todo el mundo… La principal motivación 
es mantener vivo este patrimonio. Es increíble 
todo el litoral que tiene Chile y tan escasa la histo-
ria que hemos rescatado, y me siento orgulloso de 
contribuir en aquello.
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PA B L O  F U E N T E S  D Í A Z  /  A S T R O F O T Ó G R A F O  Y  P I N T O R

E L  A R T E  D E S D E 
L A  M I R A D A  D E 
U N  S I C Ó L O G O
Por: O S VA L D O  U R R U T I A  M A D A R I A G A
Fotografías: PA B L O  F U E N T E S  D Í A Z
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“Es el momento de hacernos cargo de lo que es 
ser antofagastinos y lo que nos gustaría como ciu-
dad. Es preocupante cuando esa falta de identidad 
y arraigo está pasando a nuevas generaciones”.

Esta es la reflexión del sicólogo Pablo Fuentes 
Díaz, quien también es pintor y fotógrafo por afi-
ción. Nacido en Chuquicamata, desde los dos años 
está radicado en Antofagasta, forjando sus raíces 
entre el desierto y mar, tierra que admira y defien-
de.

Este ex sanluisino de 45 años se mueve entre la 
pedagogía y su consulta profesional, pero eso no 
lo inhibe de sacar su cámara y capturar los cielos 
y paisajes del norte, y si no está en ello, está en 
su balcón dando vida y colores a un lienzo. Hasta 
ahora, no ha expuesto sus trabajos, un anhelo que 
le gustaría hacer realidad.

¿Cuál es tu mirada como hijo de esta región, 
pero también como sicólogo?

Debemos asumir un rol dentro de la ciudad. 
Cuando tienes ordenada tu identidad, te puedes 
comprometer con ciertas cosas, asumir respon-
sabilidades, y me parece que no hemos logrado 
reinventar una identidad.

Nuestra generación y las más antiguas tenían 
una foto en el león de la Plaza Colón, las genera-
ciones actuales no están ni ahí con eso. Otro caso 
es lo que sucede con La Portada, un ícono que en 
cualquier video para promocionar el país aparece, 
aunque sea un segundo, pero está prácticamente 
abandonada. Quedan pocos elementos para de-
cir, ésta es mi ciudad.

EMOCIONES

Al parecer, tratas de rescatar el norte y la re-
gión en tus fotografías, ¿pero cómo se produce 
este salto artístico?

La fotografía va de la mano con la astrofotogra-
fía, es decir, está relacionada con la astronomía. 
En el proceso terapéutico abordo el crecimiento 
integral, que apunta a expandir el crecimiento per-
sonal a más áreas de sí mismo, tener más recursos 
para enfrentar los desafíos de la vida.

Una de esas herramientas son los hobbies, un 
crecimiento espiritual desde el área creativa. Esto 
lo podemos definir como información, porque to-
das las emociones que uno va sintiendo son infor-
maciones.

En mi caso personal, descubrí que había dejado 
de lado algunos hobbies, y recordé que en mi in-
fancia tenía la imagen del cometa Halley, en esta 
reflexión salí a la terraza, vi las estrellas, tomé mi 
cámara y empecé a autoeducarme en la astrofoto-
grafía, que tiene una técnica especial que no pue-
des hacer con tu celular.

Se trata de cultivar la belleza en lo cotidiano, 
como es una flor de un bandejón central, el atar-
decer, el amanecer, las estrellas. Me dio sentido el 
no vivir con piloto automático, sino que contem-
plar la belleza de las cosas y me ha ayudado a va-
lorar los espacios de mi ciudad.

¿Y la pintura también nació como un hobbie?

Fue algo particular. Me gusta ir al cine solo, por-
que siempre he dicho que hay películas para ir en 
familia, pero otras que se disfrutan solo como es 
“Joker”, la que fui a ver un día antes del estallido 
social. Sin querer, salí reflexionando con un senti-
do crítico, y al otro día fue el estallido social en Chi-
le. Fue algo que me hizo cuestionar sobre lo que 
estaba haciendo con mi vida, porque a veces vives 
en piloto automático.  

Recordé que en mi adolescencia tuve la oportu-
nidad de observar una pintura de Jackson Pollock, 
de quien me impresionó su estilo. Este pintor esta-
dounidense inventó el dripping, técnica del expre-
sionismo abstracto, pintando casi del inconscien-
te, derramando la pintura en una tela. De hecho, 
él tiraba la tela en el piso, con pintura industrial, 
casi sin pensar mucho, y noté que eso necesitaba, 
no pensar las cosas, sentir los colores. Y expresar 
mis emociones. 

Es importante la reflexión que dan espacios 
como las artes y las relaciones con nuestro al-
rededor.

Me preocupa que seamos una sociedad tan pre-
ocupada de lo urgente y posterguemos lo impor-
tante, es un gran desafío construir una valoración 
de las relaciones interpersonales. Lo veo en alto 
bien específico como el tema del celular, porque 
cada vez nos miramos menos a los ojos porque 
estamos pendientes de las notificaciones, de las 
redes sociales, de la pantalla del celular. Hemos 
cambiado nuestra mirada, eso nos resta para ser 
más empáticos y saber escuchar.
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M A C A R E N A  M O N T E N E G R O  M I R A N D A /  F O T O G R A F Í A

M U J E R E S  Y 
L A S  H U E L L A S  D E  L A  V I D A
Por: I R I S  G O N Z Á L E Z  G A M B O A
Fotografías: M A C A R E N A  M O N T E N E G R O  M I R A N D A
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Su espíritu curioso y las ganas de hacer cosas 
nuevas la llevaron a recibir, hace diez años y sin 
conocimientos técnicos, la que sería su primera 
máquina fotográfica. No imaginaba, sin embar-
go, que llegaba a sus manos la herramienta que 
le permitiría no sólo expresarse, sino que también 
construir el puente que conectaría a las personas 
con sus recuerdos, hitos, emociones y procesos.

“Historia que no se retrata, no se cuenta”, dice. 
Con los años, la práctica y diversos cursos y capaci-
taciones con profesionales de la fotografía, le per-
mitieron perfeccionarse y ver en esa disciplina “el 
arte; ya se podía dar otra mirada a la fotografía, no 
solamente inmortalizar un momento, sino que ya 
darle más sentido”.

Macarena Montenegro Miranda, ingeniera co-
mercial calameña, es hoy una destacada fotógrafa 
que en su permanente búsqueda dio vida a “Mar-
cas Indelebles”, un proyecto que -asegura- apenas 
recién comienza.

TESTIMONIOS

¿Cómo nace “Marcas Indelebles”?

Empecé a escuchar mucho testimonio de gente, 
o de amigas de amigas, relacionados con el cáncer 
y tenía mucha complejidad el tema de la cicatriz 
y, entre ello, había una lucha como constante de 
demostrar, de dar testimonio de lo que padecían. 
Las chicas lo vivieron muy solas en general, la ma-
yoría de las que he retratado…y no se muestra, no 
se habla de eso.

¿Había como mucho pudor en mostrar la ci-
catriz, la huella que queda en el cuerpo? 

Había un prejuicio con el cuerpo, de cómo en-
frentar y cómo queda tu cuerpo. Cómo ha cambia-
do, lleno de cicatrices, de golpes, de heridas y que 
finalmente le dan sentido como una medalla de 
lucha. Es como tu fuerza interior y demostrar que 
esas son tus cicatrices y tus medallas de aprendi-
zaje en tu proceso, que son sobrevivientes al cán-
cer.

¿Y cómo maduraste esa idea?, ¿cuál fue la 
respuesta que encontraste?

 Súper positiva. Hice un estudio de no sólo lo que 
es el cáncer, sino que también cómo enfrentarlo 
en el tema emocional, acompañado por ejemplo 
con el tema de composición, de los colores, cómo 

se transmite, la psicología del color. Escuchando 
también lo que ellas querían transmitir de cómo 
vivieron el proceso y transmitirlo en las fotos. La 
sesión fue variando, por ejemplo, en todas las 
emociones…de demostrar la soledad en la foto-
grafía y pasar de eso hasta por ejemplo la alegría 
de mostrar la cicatriz de una forma más elegante. 
Después había un cambio de vestuario también, 
para sentir que ellas sí pueden ser femeninas con 
todas sus cicatrices, con todas sus batallas.

Un tema de autoestima también.

Sí, ahí la aceptación con el cuerpo, con su alma, 
sin tabúes, con todas sus cicatrices y sus ganas de 
luchar, aceptando todo lo que pasaron, porque es 
parte de su pasado y cómo enfrentaban después 
el futuro, porque tenían que salir adelante.

¿El proyecto sigue?, ¿te gustaría ampliarlo?

Sí, eso todavía lo estoy trabajando, buscando 
chicas que tengan cicatrices en el cuerpo, de cual-
quier tipo de cáncer. Las invito a que sean parte de 
este proyecto, es todo con colaboración: el maqui-
llaje, el vestuario, peinado. Deben sólo dar la auto-
rización de hacer públicas las fotos para difundir y 
generar conciencia.

 ¿La idea también es armar una exposición?

- Sí, estamos trabajando con las mujeres del Ro-
tary. Con ellas tenemos que presentar el proyec-
to para que seleccionen y financien la exposición.  
“Marcas Indelebles” sigue en desarrollo. Este, 
como proyecto personal, me gusta mucho y tam-
bién me gustaría trabajar con hombres.

¿Te gustaría explorar “otros mundos” en la 
fotografía?

Hay todo un mundo en la fotografía. Me he podi-
do desarrollar no solamente en bodas, en retratos, 
sino que también en la astrofotografía, a campo 
amplio, siempre buscando qué hacer con la foto-
grafía, transmitir un mensaje. Por ejemplo, en el 
tema patrimonial está la ruta patrimonial y no se 
muestra en Antofagasta, no se visualiza. Eso tam-
bién lo muestro en el tema de bodas, por ejemplo, 
hacer la pre boda en una salitrera; la gente no co-
noce y, más que una sesión fotográfica, pasa a ser 
una vivencia (…) y mezclándolo con el viaje, que es 
lo que me gusta a mí y mostrarle eso a la gente.

V E S N A  R O J A S
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T R A D I C I Ó N  Y 
C R E AT I V I D A D 
Por: PA U L A  M E Z A
Fotografías:  V E S N A  R O J A S
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Fotografías: X X X

¿Cómo llegaste a San Pedro de Atacama y a 
poder hacer lo que te apasiona?

Vine de vacaciones, decidí quedarme y trabajé 
en temas desvinculados a lo mío, hasta que me in-
vitaron a formar parte de la Feria de Mujeres Em-
prendedoras de San Pedro de Atacama (FEMME). 
Y ahí con el apoyo de mis compañeras me metí de 
lleno en el mundo del fieltro.  Fue una linda expe-
riencia, porque me ayudó a creer en lo que hago y 
a empezar a vivir de mi arte. 

¿Cómo es la recepción de tu trabajo por parte 
de la comunidad y los turistas?

Mis creaciones son muy bien recibidas. En este 
momento, junto a otras dos socias, tengo una tien-
da ubicada en el Mercado Blanco, somos “Creado-
ras del Desierto”. Aquí vendo mis trabajos, que son 
creaciones únicas y que poseen la conexión con la 
tierra y los pueblos originarios. Mi especialidad es 
la fauna articulada, a quien humanizo, les hago la 
ropa y tanto la gente local como los turistas, logran 
apreciar su profundo significado. 

Háblanos sobre el proyecto “Creadoras del 
Desierto”. 

La tienda nace el año 2021 post pandemia y su 
principal regla es que todo lo que se vende ahí es 
hecho a mano y es una vitrina para los artesanos 
que no tienen visibilidad para mostrar sus crea-
ciones. Además, no sólo vendemos, también nos 
preocupamos de contar la historia que hay detrás 
de cada producto, ese es nuestro sello. San Pedro 
de Atacama está lleno de mercadería industrial y 
nuestro principal propósito es destacar la artesa-
nía y el trabajo de la gente local. 

Con más de 15 años viviendo en San Pedro de 
Atacama, la diseñadora gráfica Vesna Rojas ha en-
contrado inspiración en la cultura y la vastedad de 
la naturaleza que la rodea. A punta de hiladas, ha 
logrado resignificar un oficio ancestral a partir de 
su experiencia de habitar este lugar único. 

¿Cuéntanos sobre lo que haces y sus mate-
rialidades?

Durante los últimos 8 años, me he dedicado a la 
técnica del fieltro agujado y fieltro húmedo. Todo 
comienza con el esquirlado de la oveja, seguido 
de un proceso de lavado y peinado, para obtener 
el valioso vellón, que se convierte en la materia 
prima de mis creaciones. Aunque esta técnica es 
ampliamente conocida en Asia y Rusia, en Chile ha 
ido ganando terreno gradualmente. Su verdadero 
valor radica en la conexión directa con los pasto-
res, quienes proveen el material que utilizo en mis 
obras, lo que añade un significado especial a mi 
trabajo.

¿Cuándo mostraste curiosidad por este oficio 
y de quién lo aprendiste?

Durante una estadía en Santiago fui a un taller 
de fieltro. Mi desilusión fue muy grande cuando 
la profesora dijo que nos enseñarían a hacer un 
hada. Yo quería ir más allá y decidí aprender de 
manera autodidacta. Cuando comencé a hacer 
figuras articuladas de Selk’nam, me di cuenta de 
que podía crear lo que quisiera, así que me enfo-
qué en vincular la técnica con el lugar donde vivía 
y resignificar la cultura nortina en cada una de mis 
creaciones. 
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Proyecto Financiado por el 
Fondo Nacional de 
Desarrollo Cultural y las Artes, 
Fondart Regional, 
Convocatoria 2022


